
治污不能“戳一戳动一动”

APEC会议召开前夕，环保部
派出的第16督导组在河南安阳进行
现场督导。“安阳空气质量在河南全
省排名倒数第一，安钢‘功不可
没’。”11月3日上午，环境保护部华
北督查中心副主任黄滨辉对安钢集
团公司副总经理刘润生说。

被环保部点名后，安钢已决定
“立即更换煤车内导套，调整电除尘
器二次电压、二次电流等运行参数，

确保除尘器运行在最佳状态，并立
即采取限产措施”。相信在一系列举
措之下，当地空气质量会得到改善，
但风头一过会不会故态复萌，着实
令人担忧。毕竟，安钢的污染绝非一
天两天，当地群众也早有反映，但问
题却始终没能解决。

事实上，像安钢这样的排污企
业在全国还有不少，老百姓身边的
很多污染问题，都是因此而生。正如
督导组在安钢厂区所看到的，“生产
区没有任何遮盖设施，煤灰全部露
天堆放，到处是扬尘。”对此，受害的
群众不可能没有怨言、没有反映，当
地政府也应该心知肚明。然而，类似
问题往往是反映和举报后不了了
之，远不及“点名”治理带来的效应

立竿见影。要知道，全国的企业这么
多，能够享受“点名”待遇的毕竟是
极少数，靠这种方式整治污染无疑
是“杯水车薪”。

不仅如此，环境污染大多是日
积月累，治理起来也需要常态化的
措施，点名整改、突击整改虽然效果
明显，却绝非长久之计。要想真正解
决问题，离不开企业的主动作为以
及政府部门的有效监督，同时还需
要建立起畅通的民情反馈渠道。如
果没有这些常态化的措施，污染治
理就变成了应付上级检查的表面文
章，即便在被“点名”、被批评后取得
了一些成绩，但最终的结果仍然可
想而知。一旦陷入了“上级戳一戳、
下级动一动”的怪圈之中，或是满足

于短期内取得效果，污染问题就永
无解决之日了。

总而言之，治理污染不是做
样子，更不能只图短期内的表面
光鲜，相关职能部门需要倾听群
众的声音，以不拖延的态度，建立
起切实可行的长效机制。正如习
近平在党的群众路线教育实践活
动总结大会上的讲话中所说，各
级干部要做到掌握情况不迟钝、
解决问题不拖延、化解矛盾不积
压。只有本着为民服务、为群众解
决问题的态度和理念，认真对待
群众的反映和监督，提高工作效
率，才能真正把工作落在平时，从
根本上解决群众反映强烈的包括
雾霾在内的环境污染问题。

环境污染大多是日积月累，治理起来也需要常态化的措施，点名整改、突击整改虽然效果明显，

却绝非长久之计。如果没有常态化的措施，污染治理就变成了应付上级检查的表面文章。

□龙敏飞

事业单位招聘中存在的“萝卜
招聘”、“绕道进人”等乱象，早已为
公众所诟病。眼下，人力资源和社
会保障部正会同有关部门，除对各
地的个案予以严肃查处外，还将在
全国开展一次全面、集中的整治活
动。（11月4日《人民日报》）

眼下，专项整治如何突破重重
阻挠，达到制度设置的初衷，既是
最大的看点，也是确保制度公信力
的起点。毕竟，内部整治很容易存
在极大的监管盲区，专项整治也难
免有漏网之鱼。

因此，整治事业单位违规招聘
也应“开门整治”，即欢迎外部的举
报与监督，欢迎公众提供线索，尤

其是当事人的现身说法，并做好线
索提供者的保护工作，如此才能激
发公众的参与热情。显然，只有这
样的“内外结合”，对事业单位违规
招聘进行的整治才会是无死角的
整治。

当然，再好、再严厉的事后整治
都不是最优的选择，因为问题已经发
生，社会负面影响已经存在。对于事
业单位的违规招聘，事后整治不如事
前防范。就此来说，长效的防范机制，
比专项的整治更重要。一方面，需要
完善常态化、立体式的监督检查机
制，如日常检查、专项抽查、群众评查
等；另一方面，则是保持信息的充分
公开与透明，引入外部的监督机制。
唯有如此，才能将事业单位的违规招
聘扼杀于萌芽状态。

葛公民论坛

事业单位违规招聘需“开门整治”

□万阕歌

近日，兰州市先锋路街道党工
委、纪工委联合文化社区特别推出
特色“廉政文化墙”，以图文并茂的
方式，直观地教育引导社区的党员
干部群众学廉、倡廉。（11月4日《科
技鑫报》）

廉政文化需要宣传，建立“廉
政文化墙”无可厚非。但是，有一个
问题必须引起重视，那就是“廉政
文化墙”为谁而建，应当建在何处？
其实不光是兰州的先锋路街道，全
国很多地方都建有或建过“廉政文
化墙”，有些地方把建立“廉政文化
墙”当成了一种政绩，而并不在乎
能发挥多大作用。

著名影视演员李雪健日前在
一档节目中提及一件事，非常令人

感慨。他曾拍过一个有关反腐倡廉
的公益宣传片，他自以为继成功扮
演焦裕禄、杨善洲两位好干部形象
之后，又做了件弘扬正能量的好
事。谁知，有一天在公交车上，车载
电视正播着这个宣传片，他听到的
却是乘客们批评性的议论。有乘客
便说：“这样的宣传片应该拿到政
府部门去播放，而不应该在公交车
上播放，哪位领导干部会坐公交？”

是的，有关反腐倡廉的宣传片更
应该播给政府领导干部们看，而在公
交车之类的场合播放，可谓是搞错了
对象。建立“廉政文化墙”，同样存在
这样的问题。如果硬建在无关的地
方，就算不是什么大错，也会因为收
不到实际效果而受到群众诟病。“对
牛弹琴”式的“廉政文化墙”，还不如
不建呢。

“廉政文化墙”莫建错了地方
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“吃三辈子”的惰性

□金岭

北京一初中男生小虎，最近
常闹着要辍学，老师都管不了，问
及原因，小虎说：“我家租房收多
少钱我都心里有数，那些钱够我
吃三辈子了，为什么还要上学？我
只要会收房租就行了。”原来小虎
家有14套房子，从小生活条件优
越，他不明白为什么要上学。

初看这条新闻，可能一笑了
之。但孩子虽小，话却说到了痛
处。经过多年的快速发展，我们身
边已经出现了一个不必靠劳动，
而是靠财产性收入维持优越生活
的群体，作为这个群体的一员，小
虎指出了一个严肃事实：一些人
已隐约内生出了一种寄生在财富
上的惰性。

不知道这个群体有多大，但这
种苗头是显而易见的。小虎的想法
绝不是孤例，现在城市里拥有几套
房子的家庭不在少数，尤其是城市
独生子女家庭，多少年后一个孩子
坐拥几套房产，可能会成为很普遍
的现象，有条件像小虎一样靠房租

“吃三辈子”的人恐怕不会太少，至
于那些先富起来的群体，后代们

“吃三辈子”的资本则更加雄厚。一
般情况下，虽然家里有花不完的
钱，家长也不太可能让孩子辍学从
事专业的享受“工作”，但应看到，
孩子产生这样的想法，是一种很值
得正视的新现象。

“吃三辈子”，说白了就是再
也不用劳动了，上学就更没有必
要了。个人有选择生活方式的自
由，只要不违法犯罪，“吃三辈子”
当然可以，但作为社会的一员，把
未来寄希望于“吃三辈子”的财富
上，不想再做任何事，甚至连学也

不用上，那他自身的发展会停滞，
最终会沉淀为社会惰性的一部
分。在最该有梦的年龄，孩子为什
么会下“吃三辈子”的决心？除了
从家庭教育找原因之外，更重要
的是要看到，财富分配方式和分
配格局，是一个社会价值观形成
的基础，这里面有值得深思的大
问题。一个社会的活力，永远来自
劳动，没有了劳动，也就没有了智
慧和创造，更谈不上什么文化的
进化。想“吃三辈子”的人越多，发
展动能越弱，如果有条件的年轻
人普遍产生这样的想法，那我们
国民精神中的进取精神就会慢慢
流失。

这种惰性通过大众文化向同
龄人辐射，就会成为一种误导年
轻人病态文化，事实上这种文化
已经隐约出现在我们身边。现在
我们社会有一种恶俗的风气，平
民子弟的奋斗精神得不到多少人
的赞赏，少数官二代、富二代、星二
代们从肚子里带出来的人生红利
反而被很多人仰视羡慕嫉妒，这已
经成为弥漫在大众文化中的病毒。
这种病毒在我们电影电视和流行
读物中随处可见，比如财富阶层的
一些人，早就填好了“吃三辈子”的
账单，他们津津乐道的是贵族文
化，从教育、价值观、生活方式等方
面，都自觉地和普通民众拉开距
离；更有甚者，现在一些大学甚至
为这种贵族式的需求提供便利，
比如为富裕家庭子弟提供装了空
调的单间，校园里还开了不少投
其所好的豪华餐厅等等。

这种病态文化沉淀出的顽固
保守的惰性，无疑是社会演进的
巨大精神负担。一个社会的活力，
来自于精英阶层的创造，更来自
于社会成员在不断竞争中表达向
上流动的愿望，把“吃三辈子”的
家底都备好了，人性也就慢慢退
化了，社会活力也就随之降低了。

财富分配方式和分配格局，是一个社会价值观形成的基础。想
“吃三辈子”的人越多，发展动能越弱，如果有条件的年轻人普遍产
生这样的想法，那我们国民精神中的进取精神就会慢慢流失。

葛一语中的

谁有权提拔任用干部 ,自然
就会有人主动靠上来 ,从而滋生

“山头主义”。
近日 ,“山头主义”一词在中

央巡视反馈中首次“亮相”。国家
行政学院法学教研部副主任杨小
军认为，要想清除“山头主义”的
流毒,最根本的是施以法治药方,

积极推进依法治国、依规治党,让
权力在法治轨道上运行。”

社会资本办医所缺乏的并不
是资金，而是专业的医务人员。

中欧商学院卫生管理与政策
中心兼职研究员曹健表示，医疗
改革的重要方面是扩大增量，仅
仅放开政策引入资金是不够的，

还需要对现有的医疗资源进行合
理分配与优化重组。

增 速 究 竟 是 多 少 并 不 重
要，未来新常态经济是通过改
革释放活力以后市场自然实现
的均衡状态。

在国泰君安证券首席宏观
分析师任泽平看来，如果在经
济领域改革成功了，企业盈利
提高了，居民生活改善了，增速
是多少都可以。如果只刺激不
改革，即使短期稳定了经济增
速，迟早还会出问题。

评论员观察

据《现代快报》报道，扬州市宝应县望直港镇望直港村137亩农田，自
2008年被政府违规征用后就一直抛荒。征地时非但没有土地征用手续，还找
小孩代部分村民在协议上签字。望直港镇副镇长此前接受当地媒体采访时
表示，“地荒就荒了，有什么了不起，国家荒的土地太多了。” 漫画/曹一

“一家之主”
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